

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	48 (1919)
Heft:	10
Rubrik:	Échos de la presse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sais qu'il prend soin même des oiseaux, des insectes et des plantes. Puis, je lui rends grâces de ce qu'il m'a donné d'excellents parents et je le prie de les récompenser des peines qu'ils se donnent pour moi. Enfin, je lui recommande tous mes bienfaiteurs, mes maîtres, mes amis vivants et défunts. J'invoque aussi notre Mère à tous, la bonne Sainte Vierge, mon ange gardien et mes saints patrons.

Alors, confiant dans la protection divine, je me relève pour aller remplir courageusement mon devoir. Ainsi, tous mes actes, mes peines, mes souffrances sont consacrés à Dieu et deviennent des œuvres méritoires pour le ciel.

Les oiseaux et les fleurs au printemps.

Le mois de mai est arrivé. Les bocages résonnent de nouveau des joyeux chants des oiseaux célébrant le retour des beaux jours. Rossignols, pinsons, rouges-gorges font retentir à qui mieux mieux leurs notes mélodieuses. Matin et soir, les merles, perchés sur la plus haute branche d'un arbre, saluent le lever et le coucher du soleil. Tous les oiseaux que le bon Dieu fait naître s'ébattent joyeusement.

Mais les oiseaux ne sont pas seuls à égayer la nature. Les charmantes fleurettes ont sorti timidement la tête de leur frais calice. La neige, tombée en abondance à la fin de mars, les a d'abord rendues prudentes. Mais bientôt, alléchées par les douces caresses du soleil printanier, elles ont étalé leur corolle dans les prés qui reverdissent. Si vous vous promenez le long des haies, un parfum délicieux vous avertit que les humbles violettes sont épanouies. Jetez les yeux sur les prairies : les primevères les décorent de leurs jolies touffes jaunes. Dans les forêts, la blanche anémone courbe sa tige débile sous ses pétales flottants. Les pensées ornent les jardins. En un mot, la nature renait et se pare des multiples dons de son Créateur.

Dans toutes les saisons, mais particulièrement au printemps, tout nous porte à admirer les beautés de la création et à remercier Dieu des bienfaits qu'il répand sur nous.

F. BARBEY.

ÉCHOS DE LA PRESSE

De l'influence nocive de l'usage du tabac chez les écoliers

L'on a beaucoup discuté de l'influence du tabac sur la santé. Chez les adultes, il est difficile de se prononcer en toute connaissance de cause. Il semble que son usage modéré ne soit pas dangereux.

Il n'en est pas de même en ce qui concerne les écoliers. Chez les garçons qui sont astreints à la scolarité, il y en a un assez grand nombre qui fument, et qui fument surtout la cigarette. Or, il est constaté que l'usage de la cigarette cause des troubles graves chez les écoliers qui en usent.

A l'Université de Yale, le Dr Scaver fut chargé d'étudier l'influence de l'usage du tabac sur le développement physique de l'écolier. Après trois ans d'observations, il put conclure que les élèves qui n'avaient jamais fumé avaient augmenté en poids de 6,6 pour cent de plus que les écoliers qui fumaient par intermittence et de 10,4 pour cent de plus que chez les élèves qui fumaient habituellement. Les conclusions relatives à la croissance et au développement du thorax étaient à peu près identiques.....

Au point de vue intellectuel, l'habitude de fumer produit un affaiblissement des plus notables des capacités intellectuelles des écoliers. Le Dr Bertillon a établi qu'à l'Ecole polytechnique, les élèves fumeurs étaient inférieurs à leurs camarades non fumeurs. Le Dr Courtant a observé la même infériorité chez les élèves fumeurs des

collèges de Douai, Saint-Quentin, Chambéry ; il en fut de même à l'école navale de Brest.....

L'usage de la cigarette produit un affaiblissement notable de la volonté, qui se traduit par un manque de persévérance, de la paresse, une rêvasserie fréquente. L'attention s'affaiblit, ainsi que la faculté de raisonner.

Il est indubitable que les écoliers fumeurs sont atteints fâcheusement par l'habitude de fumer ; cela d'autant plus qu'en général ils consomment des cigarettes dont la fumée est un mélange de la combustion des feuilles de tabac et du papier qui entoure le tabac. La fumée du papier est corrosive, elle agit rapidement sur les yeux.

L'on ne saurait trop recommander aux instituteurs et aux parents de surveiller à cet égard les écoliers et de les mettre en garde contre le tabac. L'usage du tabac doit disparaître de la vie de l'élève. *Feuilles d'Hygiène, 15 avril 1919.*

— * —

BIBLIOGRAPHIE

L'effort éducatif qui s'impose, simples réflexions accompagnées de questionnaires par un ancien inspecteur scolaire. — Sous ce titre, le Département de l'Instruction publique du canton du Valais a édité un opuscule de 85 pages, rédigé par un ancien inspecteur scolaire, qui aurait bien fait de satisfaire notre curiosité en dévoilant son nom.

Le petit ouvrage est divisé en quatre parties et traite successivement de l'éducation, de l'organisation de l'école et de l'enseignement. La quatrième partie forme un appendice, où sont laconiquement traités des sujets fort intéressants comme ceux-ci : De quelques travers des débutants ; — Trop satisfait de soi, pas assez des autres ; — Menacer sans cesse, n'oser punir jamais ; — Parler trop, parler trop haut ; — Le péril de la médiocrité et de la routine ; — Le bon placement du cœur ; — La partialité et le préféré du maître, etc., etc...

Deux annexes exposent un projet pour la composition d'une bibliothèque intime de l'instituteur et un plan d'organisation d'un musée scolaire. Au nombre des revues scolaires recommandées, se trouve le *Bulletin pédagogique*. Merci !

Ces pages de pédagogie vécue, de saine pédagogie chrétienne sont à lire. S'adresser pour obtenir la brochure au *Secrétariat de l'Instruction publique, à Sion.*

J. D.

* * *

Il y a quelques jours paraissait le premier numéro du *Bulletin des acquisitions récentes de la Bibliothèque cantonale et universitaire, Fribourg*. Quelques pages seulement ; prix modique de l'abonnement : 3 fr. ; mais publication extrêmement intéressante néanmoins. Depuis une quarantaine d'années, en effet, il n'a plus été publié de catalogue de notre Bibliothèque : et le petit *Bulletin* comblera cette lacune en permettant à chacun, qu'il habite Fribourg ou bien la province, de connaître les richesses bibliographiques de la Bibliothèque cantonale.

Livres de droit et de géographie, de philosophie et d'histoire ; publications littéraires ou scientifiques se coudoient : ce mélange — qui d'ailleurs n'a rien de désordonné, puisqu'à la fin de chaque année il sera publié un index par nom d'auteur — a un avantage, et un très grand avantage : celui de faire parcourir au lecteur la liste entière, et de faire mieux apprécier ainsi notre Bibliothèque : aussi sommes-nous persuadés que cette publication sera bien accueillie du monde intellectuel du canton de Fribourg, et des instituteurs en particulier.

P.

* * *

Marden O.-S. *Fais bien ce que tu fais.* — Un joli petit volume de 70 pages, chez Jeheber, éditeur, Genève, 20, rue du Marché ; 1 fr.

Les livres qui se vendent actuellement le plus, en notre Suisse romande, sont ceux de l'Américain O.-S. Marden, auteur des livres intitulés : *Les miracles de la*